# 令和6年度 入 学 試 験 問 題

### 第2回

# 社会

- 1 問題用紙は指示があるまでは開いてはいけません。
- 2 開始のチャイムが鳴ったら、最初に問題用紙と解答用紙に 受験番号と氏名を記入して下さい。
- 3 答えはすべて解答用紙に記入して下さい。
- 4 解答は特に指定のないかぎり、漢字・ひらがなのどちらでも かまいません。
- 5 問題は1ページから8ページまであります。

受	氏	
験		
番		
号	名	

### 森村学園中等部

1	以下の①から⑤は、	2023年に県誕生150周年をむかえた関東地方の	Х	県の歴
		文を読み、各問いに答えなさい。		

- ① 関東平野南部に幕府が開かれたこの時代、現在の X 県にあたる地域は幕府が置かれた都市に近かったため、幕府の直轄領や小規模の藩に細かく分かれていた。野田で作られるこいくちしょうゆは、それまで主流だった西日本産の「下りもの」のしょうゆに代わって人々の人気を集めた。こいくちしょうゆの濃厚な味わいをいかして考案された料理にはうなぎのかば焼き・にぎりずしなどがあり、現在も和食の定番として親しまれている。
- ② 中国の都を手本に設計された都が近畿地方に置かれ、仏教の力で国家を安らかに守ろうと考えた天皇が大仏建立を命じたこの時代、現在の X 県にあたる地域は下総国・上総国・安房国に分かれていた。当時、朝廷には税として日本各地の特産物が納められた。上総国からは、干しあわびや望陀布・貲布とよばれる高級な布が送られた。特に望陀布は、遣唐使によって中国皇帝に献上されるほど高く評価されていた。
- ③ この時代に $\frac{1}{3}$  この好景気をむかえた。しかし、 $\frac{1}{3}$  この戦争が終わると好景気は不景気に変わり、関東南部を襲った大地震が発生すると、不景気はさらに悪化した。この地震発生後、人々の間には根拠のないまちがった情報が広がり、社会不安が高まった。  $\boxed{X}$  県の福田村では、薬を売りに香川県から訪れていた商人たちが地元農民によって暴行され、 $\frac{1}{3}$  名が殺害される「福田村事件」が発生している。
- ② この時代の中頃、天皇を中心とする公地公民の原則が崩れはじめ、地方では豪族や有力農民がしだいに武士勢力を形成した。関東では、桓武天皇の子孫で、現在の X 県・茨城県を根拠地とする武士が挙兵して朝廷の役所をおそい、一時関東全域を支配下において「新皇」を名乗った。
- (5) 気候があたたかくなり、氷河がとけて海岸線が上昇したこの時代、人々は食べ物を煮たり焼いたりするために土器を活用した。この時代に作られた土器は厚手でもろいものが多く、こわれた土器のかけらなど生活上のゴミを捨てる場所として作られたのが、貝塚である。現在のX 県 X 市内にある加曽利貝塚からは、貝がらのほか、シカ・イノシシなどの動物やタイ・スズキ・アジ・サバなどの魚の骨、またクリやクルミなどの木の実が大量に発見され、かつて住んでいた人々が比かく的栄養バランスのよい食事をとっていたことが明らかになっている。

- **問1** ①から⑤はそれぞれ何時代の出来事ですか。次の中から選び、記号で答えなさい。 ア. 旧石器時代 イ. 縄文時代 ウ. 弥生時代 エ. 古墳・飛鳥時代 オ. 奈良時代 カ. 平安時代 (院政期を除く) キ. 院政期・鎌倉時代 ク. 室町時代 (南北朝時代を含む)・戦国時代 ケ. 安土桃山時代
  - コ. 江戸時代 サ. 明治時代 シ. 大正時代 ス. 昭和前期(第二次世界大戦敗戦まで) セ. 昭和後期(第二次世界大戦敗戦後)
- **問2** 文章の空らん X にあてはまる県名(市名)は何ですか。漢字で答えなさい。
- **問3** ①の下線部について、現在の X 県中央部にあたる上総国の商人の息子として生まれ、日本全国を歩いて測量して正確な日本地図をつくった人物は誰ですか。次の中から1つ選び、記号で答えなさい。
  - ア. 杉田玄白 イ. 平賀源内 ウ. 葛飾北斎 エ. 伊能忠敬
- **問4** ②の下線部について、この時代の朝廷が集めていた税のうち「各地の特産物を納める」 という内容の税を何と呼びますか。次の中から1つ選び、記号で答えなさい。
  - ア. 防人 イ. 租 ウ. 調 エ. 庸
- **問5** ③の下線部について、この戦争について述べた文章の中で、正しいものはどれですか。 次の中から1つ選び、記号で答えなさい。
  - ア.「ぜいたくは敵だ」を合言葉に、国民全体に戦争協力を強制する風潮が広まった。
  - イ. ドイツはこの戦争で勝利し、中国大陸で植民地を広げた。
  - ウ. 日本は日英同盟を根拠に、協商国(連合国)側の立場で参戦した。
  - エ. 東京・大阪などの大都市への空襲により、多くの死傷者が出た。
- **問6** ④の下線部について、この武士の名前として正しいものはどれですか。次の中から1つ 選び、記号で答えなさい。
  - ア. 平将門 イ. 平清盛 ウ. 源義朝 エ. 藤原純友
- 問7 ⑤の下線部について、この加曽利貝塚から出土した動物や魚の骨は基本的にバラバラの状態だったのに対して、犬の骨だけは右の写真のように整った状態で見つかっています。この違いから、犬は加曽利貝塚に住む人々から大切にされていたことがうかがえますが、それはなぜですか。当時の人々のくらしのあり方にふれながらわかりやすく説明しなさい。



# 2

### 以下の文を読み、問いに答えなさい。

森村君は以前、夏休みの自由研究で「平日の東海道線利用者のようすを実際に自分が乗って確かめる」ことに取り組みました。以下はその調査メモの一部です。(文中の時刻は現在のダイヤにもとづいたものではありません)

#### 2023年 7月28日水曜日 晴

- 7 時37分 横浜駅で東海道線下りに乗車。車内は混んでいて座れない。隣の人とぶつかるほどの混み具合だが、向こうのホームの上り電車を見ると「すきまのないほどの混み具合」だったのでそれと比べると、ましと思えた。藤沢駅で多くの人が降り、座ることができた。小田原に近づくにつれ車内の人数は { }。理由は、この後名古屋に近づいたときと同じものだろう。
- 8時30分 小田原駅 (この電車の終点) で降り、次の列車に乗り換える。熱海近くで海を見られた。
- 10時39分 興津駅で降車。5分後、浜松行き列車に乗る。この列車は車両の数が少なく、時間当たりの本数も少ないので車内はやや混むが静岡駅を出ると乗客は徐々に減っていく。車窓からは人家がまばら。海は見えず一見すると山の中を走っているような気持ちになる。
- 12時15分 浜松駅着。5分後豊橋行きに乗る。20分ぐらいで豊橋駅着。ホームを移動し大垣 行きに乗り換え。
- 13時2分 豊橋駅発。車内はガラガラだったが、名古屋に近づくにつれ混みだす。景色は市街地ばかり。
- 14時41分 大垣駅着。この列車の終点なので降車。次の列車を待つ間、ホームで時刻表をながめる。昼近い時間のみならず朝夕も本数が少ない。大垣始発の列車に座り米原へ。 車内はすいている。
- 15時16分 米原駅着。駅を出て、周辺を散歩する。
- 18時18分 米原から快速で京都・大阪へ向かう。始発駅からの乗車なのでここでも座れる。 車内もすいている。京都に近づくにつれ混みあいだす。向かいの列車も混みあって いる。
- 19時43分 新大阪駅を通過。向かいのホームに入ってくる大阪方面から来た上り電車はすご い混みようだ。帰りの列車に乗るときは時間帯に気を付けよう、と思う。

### 東海道線路線図

大一、新一京一米一大一古一豊一統一静一縣一熱一田一藤一棟一東阪 阪 都 原 垣 屋 橋 岡 津 海 原 沢 浜 京

- 問1 森村君はメモの最後にある東海道線路線図、駅間の横線を発表本番では地図記号で表記 しようと計画しています。JR線の地図記号として正しいものはどれですか。1つ選び、記 号で答えなさい。
  - 7. ■■■ 1. ■■ J. J. ■■■ J. ■■■
- **問2** 横浜駅で森村君が向こうのホームで見た上り電車の乗客の多くは次のうちどれですか。 1つ選び記号で答えなさい。
  - ア. 観光客 イ. 訪日外国人 ウ. 通勤客 エ. 疎開する人
- **問3** 空らん **{ }** にあてはまる文としてふさわしいものはどれですか。次の中から1つ 選び、記号で答えなさい。
  - ア. 増える イ. 減る ウ. 変化なし エ. 「増える」「減る」を交互に繰り返す
- **問4** 熱海から先、静岡県内を走る列車が、連結される車両の数が減り、本数も減るのはどのような理由からですか。説明しなさい。
- 問5 米原駅は何という県にありますか。県名を答えなさい。
- **問6** 米原から大阪へ向かう列車の中にいる森村君が見た、反対方向から来た列車内はどのような様子でしたか。また、なぜそのような様子になるのかを、米原駅のある県と京都・大阪との関係から説明しなさい。

#### │ │ 以下の文を読み、問いに答えなさい。

昨年、母子殺害の容疑者がブラジルへ逃亡するという事件があった。日本は米国や韓国とは犯罪人の引き渡しに関する。 国際条約を結んでいるが、ブラジルとは結んでいない。日本はブラジル政府に対して、容疑者を引き渡すように求めた。自国の司法制度で容疑者を裁くためである。しかし、ブラジル政府は容疑者の引き渡しを拒んだ。ブラジルでは1934年に制定された憲法で「いかなるブラジル人も引き渡しを受けることはない」と自国民の引き渡しの絶対的禁止を定めているためだ。ブラジルが引き渡しを禁止しているのはなぜか。

理由とされる一つは、自国民が他国の裁判所で人権を侵害されるかもしれないという不信感である。例えば、「日本」を引き渡しの相手国として考えてみる。日本では、②日本国憲法において基本的人権の尊重を原則として多くの人権保護の条文が設けられている。また司法制度においては③「三審制」も採用されている。人権を侵害されるという不信感は解消されそうだが、日本には「死刑制度」が存在する。ブラジルでは「死刑制度」は廃止されており、日本の「死刑制度」は自国民への人権侵害と考えられる。

容疑者の引き渡しを求める国からみれば、ブラジルを「逃げ得」を許すような甘い国と考えるかもしれないが、代わりに「代理処罰」と呼ばれる裁判制度があり、犯罪行為を許さない姿勢に変わりはない。ただ、ブラジルの国内の刑法や刑の執行方法が海外諸国のものと異なっているがために問題が生じてしまっているのも事実ではある。

② グローバル化が進む今日、国際的な犯罪が増加しており、今後このような事例は増加していくだろう。引き渡しを拒んだ国の司法制度や犯罪事情を十分に理解しないまま批判するのではなく、海外諸国との差異から自国の司法制度を振り返って考えることも大切だ。

**問1** 下線部①について、国際条約の締結(A)と承認(B)はそれぞれどの機関によって行われますか。それぞれの組み合わせとして正しいものを次の中から1つ選び、記号で答えなさい。

ア. A:裁判所B:国会イ. A:国会B:内閣ウ. A:内閣B:国会エ. A:内閣B:天皇

**問2** 下線部②について、基本的人権の尊重を体現する権利のひとつであり、「逮捕、拘禁などに対する保障」・「拷問、残虐な刑の禁止」によって守られる権利を総称して何と呼びますか。ふさわしいものを1つ選び、記号で答えなさい。

ア. 平等権 イ. 自由権 ウ. 社会権 エ. 参政権 オ. 請求権

**問3** 下線部③について、日本の裁判制度では「三審制」と呼ばれる裁判制度が設けられています。「三審制」があることが、なぜ人権保護につながるのですか。説明しなさい。

- **問4** 下線部**②**について、グローバル化が進む今後に向けて、各国が世界共通の司法制度にしていくべきか否かの議論がなされています。その中で「憲法と法律を世界共通のものにしていくべきだ」という声があります。各国が憲法と法律を世界共通のものにしていくことの問題点を考えて答えなさい。
  - 4 下の言葉の中に、ある見方でみると一つだけ性格の異なるものがあります。それはどれですか。記号で答えなさい。また、それ以外の言葉に見られる共通点は何ですか。説明しなさい。

例題 〔ア. 縄文 イ. 奈良 ウ. 鎌倉 エ. 横浜〕

ア 他はすべて都市の名前

問1 ア. シーボルト イ. ペリー ウ. ハリス エ. マッカーサー

**問2** ア. 尾鷲 イ. 天竜 ウ. 吉野 エ. 木曽

- 5 以下の問いに答えなさい。
- **問1** 昨年8月、大きな山火事が発生し、多数の死者を出したハワイの島はどこですか。島の 名前を答えなさい。
- **問2** 昨年8月、トリチウムを含んだ処理水の海洋放出が開始された原子力発電所はどこですか。発電所の名前を答えなさい。

## 6

### 以下の文を読み、問いに答えなさい。

「日本で最初の人権宣言」は何かと問われたら、何が思いつくだろうか。一般的にそれは、部落の差別解消を目的に結成された ( ① ) が、1922年に出した「人の世に熱あれ。人間に光あれ」と結ぶ宣言だと言われている。

ここでの「部落」という言葉は、ただ民家が集まっている地域や地区という意味ではなく、「被差別部落」を意味する。この意味での部落は、江戸時代よりもっと前、 鎌倉時代や南北朝時代にはあったと考えられており、もっと古いものでは10世紀頃には始まっていたと考える説もある。例えばそこに住む人々の中に「エタ」と呼ばれた人々がいたが、その人々は、死んだ牛馬の処理のような忌み避けられる仕事に従事していたこと、「神聖」とされる場所から排除されていたこと、人づきあいから排除されていたことなどが分かっており、確かに一般の人々からは差別的待遇を受けていたことが、鎌倉時代の史料や、古くは10世紀頃の史料から確認できる。

明治時代、政府は江戸時代の身分制度を改めて、すべての国民は平等であるとし、公家・大名を華族、武士を士族、農・工・商を平民としたり、平民が苗字を使うことを許可したりした。エタを含む差別されていた人々に対しても、差別的な呼称で呼ぶことや身分・職業で差別することを廃止することを法令で布告したことで、制度的に差別はなくなるはずだった。しかし、がれていた人をは「( ③ )」などと呼ばれて他の平民との区別は続いた。制度上の差別的な扱いを撤廃したとしても、現実には差別は無くならなかったのである。( ① )が上述の宣言を出したのは、制度上の差別的扱いがなくなった後も、なお、差別が続く中でのことだった。

(①)がその宣言を出してから100年以上が過ぎた。部落差別の問題は、住む地域や環境によってはあまり目にしないかもしれない。しかし現実には今もその差別に苦しんでいる人々について報道があったり、報告がされたりしている。就職の際や職場で不当な扱いを受けたり、特定の個人を指して「部落出身者だ」として差別的な言葉で侮辱したり脅迫したりするような事件が起きている。また、インターネットが普及したことで、差別的な内容がネット上に書きこまれたりする事例も多く起きている。そういった差別的なことや偏見に満ちたことを書きこむ人々は、現実世界と違いインターネットの中ならば ② だから差別的なことを書き込んでも大丈夫だろうと考えてしまい、安易な気持ちで書き込みがちだ。しかしそうやって書き込まれた差別的で偏見に満ちた内容は、多くの場合、インターネット上にいつまでも残り続ける。インターネットに一度載ってしまった情報をきれいに抹消することは不可能だからだ。書き込まれた側は、自分が差別的言動や暴力を受けるかもしれないと恐怖心を抱き、おびえる日々を過ごしている。

こうした部落差別の問題に対し、「寝た子を起こすな」論とよばれる考えがある。前述の通り、住む地域や環境によっては部落差別があまり目につかない状況もあるので、「差別問題を、知らない人にわざわざ教えるから差別がなくならないんだ。教える必要はなく、そっと放置しておけば自然に差別問題は解決するんだ」という考えだ。本当にそうだろうか。

一見するとあまり目につかないようなことでも、それはただ、気づけていないだけかもしれ

ない。なぜなら差別される側の人は、 ⑤ ことが多いからだ。「自分が差別される属性を持っていることが周りに知られてしまったら、自分はこの社会で生きていけないんだ、理不尽な目にあうんだ」と思わせるのが、差別である。目の前で普段と変わらないようにしている友達が、実は差別に苦しんでいるかもしれない。だから、今、目の前に見えなかったとしても、この社会のどこかにあるかもしれないと考えることで、差別に苦しむ人々を見逃さずに済むかもしれない。また、人はどんなに気を付けていても気づかずに差別をしてしまうものである。ひとつの差別が仮に目につかなくなったとしても、別の差別が起きるかもしれない。だから、「目につかないのだから私には関係ない」と無関心になり、放置するのではなく、一つの差別問題から「なぜ、どうして、どのように差別は起きてしまうのか」という差別が起こる構造を正しく知ることで、別の差別が起きないよう、主体的に考えることができるようになるのではないだろうか。

- **問1 ( ① )** にあてはまる言葉はどれですか。次の中から1つ選び、記号で答えなさい。 ア. 青鞜社 イ. 日本共産党 ウ. 水平社 エ. 立志社
- **問2** 下線部**②**について、鎌倉時代末期から南北朝時代にかけて、農村に成立した自治的な村落のことを何といいますか。答えなさい。
- 問3 (3) にあてはまる言葉は何ですか。答えなさい。
- 問6 「寝た子を起こすな」論は、部落差別に限らず、黒人差別や、性的少数者(LGBTQなど)への差別など、他の差別問題の場でも主張されることがあります。

一方で、黒人差別問題や性的少数者への差別問題については、差別を受ける人々が自ら情報や存在を発信する運動を行っています。例えばアメリカでは毎年2月、黒人歴史月間として、黒人の文化を賞賛し、パーティやパレードを開催したりしています。また性的少数者の人々については、プライド(「誇り」という意味)月間と呼ばれる毎年6月に、性的少数者の人々の権利や境遇、歴史について理解と学びを深めるためのイベントやパレードが世界各地で開催されます。

こうした取り組みに対し、政府や地方自治体など公的機関は主催団体に助成金を出して支援したりしています。支援することで、社会に、ある一定の効果や影響を及ぼすと考えられるからです。公的機関がこれらの取組みを支援することで得られる、社会への効果、影響とはどのようなものが考えられますか。考えて答えなさい。